

EL ENTRAMADO COLONIALISTA DE LOS EE.UU. DE AMÉRICA HA ENTRADO EN CRISIS TERMINAL

Rafael Quintero López*

Resumen

El artículo plantea la tesis de que el entramado colonialista de los Estados Unidos ha entrado en crisis terminal a nivel mundial. Sustenta la afirmación en un conjunto de modificaciones que se han producido a nivel mundial: 1) E.U. se presenta ante el mundo cada vez más como potencia agresiva por su rol en la guerra de Ucrania, en el genocidio de Gaza, extendiendo el conflicto hacia Irán, Líbano y Yemen; expande su presencia diplomática en África, recrudece el bloqueo contra Cuba y presiona a los gobiernos latinoamericanos, su "patio trasero". Rusia y China aparecen como blanco de sus ataques. 2) Sin embargo, el escenario político mundial es ya multipolar. China se ha convertido en una potencia económica que disputa la primacía productiva a los Estados Unidos. Por otra parte, aunque, a través de la OTAN, Estados Unidos afianza su control sobre Europa, en varios países sus presiones para aislar a Rusia no terminan de dar resultado. Finalmente, incluso con debilidades, en África y en América Latina se mantienen instituciones de hermanamiento regional. 3) China y Rusia consolidan alianzas y se pronuncian en pro de un orden mundial consensuado. No obstante, los Estados Unidos no aceptan cambiar su papel.

Palabras clave: Orden mundial / Colonialismo / Estados Unidos / Unión Europea / China / Rusia / América Latina.

* Científico social. Ex- Director de la Carrera de Sociología y Política de la Universidad Central del Ecuador. Fundador de la Revista Ciencias Sociales de la Universidad Central del Ecuador. Miembro de la Academia Nacional de Historia del Ecuador. Premio Nacional Pio Jaramillo Alvarado otorgado por Flacso.

Fecha de recepción: 11 de Nov. 2024

Fecha de aprobación: 16 diciembre 2024

Cerca de Río de Janeiro, mi vecina de enfrente era una vieja señora que...aplataba los dedos de sus esclavas. En otra casa...un joven criado mulato era, todos los días y en todo momento, insultado, golpeado y perseguido con un furor capaz de desanimar hasta al más inferior de los animales. Vi como un niño de seis o siete años fue golpeado en la cabeza con un látigo (antes de que pudiera intervenir) porque me había servido un vaso de agua algo turbio. ¡Y, esas son cosas hechas por hombres que afirman amar al prójimo como a sí mismos, que creen en Dios, y que rezan para que Su voluntad se haga en la tierra! La sangre hierve en nuestras venas y nuestro corazón late más fuerte, al pensar que nosotros, los ingleses, y nuestros descendientes estadounidenses, con su jactancioso grito en favor de la libertad, fuimos y somos culpables de este enorme crimen.

Charles Darwin, 1839, El viaje del Beagle.

Un Diagnóstico Preocupante para el Occidente Colectivo

El 18 de junio de 2022, hablándole al *Foro Económico Internacional de San Petersburgo*¹, el presidente Vladimir Putin, hizo afirmaciones que prescribían “la decadencia de los EEUU de América como potencia”. Para él, “la era en que EE.UU. dominaba el mundo terminó”², afirmación que no podía sino tener un impacto

inminente. Para enfatizar lo dicho añadió, que los EEUU...

“Creen que la hegemonía mundial y económica de Occidente es eterna, pero no, nada lo es”. En su visión, “el rumbo de la historia es otro, siendo erróneo creer que durante esos cambios fundamentales alguien trate de esperar que baje la marea, que todo vuelva a la normalidad, y que todo

^{1/} Ese Foro (SPIEF) es único en el mundo de la economía y de los negocios, y se reúne desde 1997, pero desde 2006 se organiza con el patrocinio de la Federación de Rusia. En sus 20 años se ha convertido en la principal plataforma internacional de contacto entre representantes de la comunidad empresarial, además de ser un espacio de debate sobre cuestiones económicas fundamentales para Rusia, mercados en vías de desarrollo y el mundo en general, según la fuente citada en la nota 3.

^{2/} <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-1849766#:~:text=Para%20Vladimir%20Putin%2C%20presidente%20de%20Rusia%2C%20la%20era,Washington%20frente%20a%20los%20dem%C3%A1s%20pa%C3%ADses%20del%20mundo>

siga siendo como antes. Eso no ocurrirá. Sin embargo, parece que las élites gobernantes de algunos países occidentales viven en ese mundo ilusorio, no quieren notar cosas obvias, sino (que) se aferran obstinadamente a la sombra del pasado”, sostuvo³.

Sin duda, el desarrollo de la guerra ruso-ucraniana, iniciada en 2022, cuyo propósito último, diseñado por la Organización del Atlántico Norte (OTAN) en preparación de una III Guerra Mundial, era provocar la *desmembración* de la Federación de Rusia (país euroasiático el más extenso del mundo, con una superficie de 17.125.191 km²), en tres o cuatro Estados distintos, influyó en esa perspectiva del mandatario ruso. Empero, todo parece indicar que los EEUU. no podrá compartir ningún triunfo ucraniano sobre Rusia, aunque se apropie de una gran porción de los recursos naturales del país de Kiev, y lo convierta en parte de “Europa Occidental”, aunque disminuido en su tamaño.

Otro efecto del discurso político de Putin cuestionando el status de potencia mundial de los

EE.UU., ha sido el haber provocado en la política exterior agresiva de aquel, un recrudecimiento enlazado de acontecimientos sucesivos para enviar un interesado mensaje al mundo sobre su presencia mundial como potencia, aunque agresiva en extremo, tales como su mayor involucramiento armamentístico en el sudeste asiático, revalorizando sus relaciones estatales directas con Taiwán frente a China, y prácticamente desconociendo la tesis de *Un País Dos Sistema* de la potencia asiática; su abierta protección a la agresión bélica de Israel contra el pueblo de Palestino, hoy sometido a un genocidio en la Franja de Gaza, con efectos colaterales de arrear la disimulada pero ya iniciada III GM, extendiéndola contra Irán, Líbano y Yemen; el incremento de su ayuda militar a Ucrania, tendiendo lazos a un apoyo directo de la OTAN, con nuevas armas facilitadas a Kiev; aumentando su presencia diplomática y consular en África que tiene las naciones más pobres del mundo y en donde el colonialismo no ha expirado, y donde Francia, por ejemplo, aun imprime el dinero para al menos 14 de sus países, a los que les cobra el señoreaje⁴.

^{3/} *Ibíd.* Al hablar en el Foro de Davos, se volvió a insistir en que la era del orden mundial unipolar había terminado. Es así, a pesar de todos los intentos de revivirla. P/n.

^{4/} Según ECSAHARAHUI.

Y, en el caso de *Nuestra América Meridional*, lanzándose de plano a comprometer al Brasil de Lula da Silva para que le sirva de detente contra la Venezuela bolivariana, vetando su ingreso a los BRICS, para reafirmar que ellos controlan lo que pasa en su “patio trasero”, donde ha resuelto “no permitir” más extravíos ni cuestionamientos a su dominio, al punto que ha tomado medidas más agresivas de recrudescimiento del bloqueo a Cuba, y ha logrado entretener a Méjico con su ingreso al mercado común canadiense-estadounidense, soslayando también su ingreso a los BRICS.

Todo ello no es sino una reafirmación expresa de EEUU. sobre su dominio en regiones del mundo que considera expresión de su calidad de potencia mundial. Y naturalmente, la mismísima Rusia no se escapa de ser otro blanco de sus ataques. El que algunos Estados de Europa occidental hayan buscado castigar a Rusia es otra muestra de esa política. Funcionarios rusos han advertido que la economía de ese país está sufriendo graves daños por las múltiples sanciones. La presidenta del Banco Central

de la Federación de Rusia, Elvira Nabiullina, afirmó que “el 15% del PIB del país” estaba amenazado por las sanciones internacionales. Ella también se mostró pesimista sobre las perspectivas de una recuperación inminente y les dijo a los delegados en el foro de San Petersburgo que “es obvio para todos que no será como antes”. “Las condiciones externas han cambiado durante mucho tiempo, si no para siempre”, reconoció⁵. Por otra parte, en algunos países de Nuestra América ha recrudescido esa política del “gran garrote” de los EEUU. Y uno de ellos es, sin lugar a dudas, el Ecuador, pero en un contexto internacional muy cambiado.

El Escenario Político Internacional ya es Multipolar

Un escenario político multipolar en el mundo es ya una realidad, y tiene pilares que harían de esa condición una ley de hierro, es decir ya irreversible. Y ello, por varias transformaciones operadas en las relaciones económicas, políticas y demográfico-culturales internacionales.

^{5/} <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-61849766#:~:text=Para%20Vladimir%20Putin%2C%20presidente%20de%20Rusia%2C%20la%20era,Washington%20frente%20a%20los%20dem%C3%A1s%20pa%C3%ADses%20del%20mundo>

- a). La primera, y de orden económico, se refiere a que hoy China ya es la principal potencia económica, en términos de la producción material, aunque EEUU siga apareciendo como la primera solo cuando se añade al cálculo de su PIB, el monto de sus finanzas especulativas. Pero si se considera solo la producción material, China ocupa el primer lugar. Pero hay también muchos otros cambios, como los dados, por ejemplo, por el acuerdo entre Irán y Arabia Saudita, tras 6 años de ruptura y secretas negociaciones habiéndose restablecido sus relaciones bilaterales, por mediación asiática, obligados esos dos países a restaurar la seguridad estable en el importante Golfo Pérsico, epicentro del comercio mundial de energías, antes dominado por el Occidente Colectivo (léase por los EEUU). En América Latina y el Caribe, así como en África, hay crecientes apoyos y compromisos con el cambio favorable por un escenario político multipolar en el mundo. Los multifacéticos acuerdos recientes de China con Rusia es otra rúbrica a ese nuevo ordenamiento.
- b). La segunda, referida al juego de alianzas políticas interna-

cionales existentes, señala la presencia de cambios significativos por doquier. Europa, a la que EEUU quiere convertir en su nuevo patio trasero, gira actualmente hacia un debate interno para definir su nuevo rol en el panorama mundial, en medio de crecientes divisiones y diversidad de criterios y diferencias dentro de la Unión Europea (UE), y de su papel en la Organización del Atlántico Norte (OTAN) con 31 miembros incluyendo a Finlandia, recientemente admitida, y que EEUU pretende expandir y volverla una alianza militar mundial bajo el control de su Estado, teniendo tropiezos en su intento. Así, Bulgaria se resiste a ser parcela del patio trasero de los EEUU y Serbia no acepta enemistarse con Rusia, a quién considera un país que la protege. Turquía se ve descolocada en su papel arbitral entre Oeste y Este, es renuente al arbitrio de una potencia extracontinental y se ha unido a los BRICS. Otros países tienen serias reivindicaciones territoriales por zanjar con sus vecinos europeos. Y, por su parte, en África y América Latina y el Caribe hay una crecida línea de cercanías en torno a la creación de un polo de

poder propio, reactualizando, aunque con muchas debilidades, la UNASUR, la CELAC, la ALBA, el MERCOSUR, el SICA, la AP y la CARICOM, tratando de ligarse cada vez más a países de África y Asia (caso de los BRICS, el Banco de Cooperación de Asia, y otros arreglos multilaterales, de comercio, finanzas y defensa). Incluso países pequeños como Honduras, cuya capital está rodeada de aeropuertos militares de los EEUU., no vaciló en abandonar sus relaciones diplomáticas con Taiwán (socio incondicional de EEUU en Asia) para establecerlas por primera vez con Beijing, lo cual refleja las aspiraciones de una sola China en el mundo. Y, la República Popular China y la Federación de Rusia acaban de consolidar sus alianzas en muchos planos y niveles, y afirman "la protección del orden mundial basado en el derecho internacional". Es decir, un orden consensuado en los organismos multilaterales existentes, pues China, que no quiere tensiones internacionales, acordó la pronta construcción de un oleoducto con Rusia, asegurándole a este último (con la ampliación del mercado hacia ella) la posibilidad de seguir financiando la

guerra con la OTAN, impuesta por EEUU a Ucrania, mientras propone un plan de paz con Kiev, bien acogido en el mundo.

- c). La tercera transformación no es tan visible, pero está en camino y es dada por la evolución de la humanidad misma. Me refiero a que la unión de los países de Asia (con el 60% de la población mundial, con las poblaciones de África (con el 15% de dicha población), y las de América del Sur (con el 9%), más otros países grandes como México, y otros de Europa, que sumarían al menos otro 2% de la población mundial, acumulan un gran total del 85% de toda la población del mundo. Incluso, en el caso no consentido de que países como la India, Corea del Sur, Japón y otros del Sudeste Asiático se sumaran todos con Australia y Nueva Zelanda a las posiciones de EEUU., Canadá y de la UE, se podría restar un 12%, a ese gran consenso, al que --en todo caso--, le quedarían las dos terceras partes de la población mundial, del lado del apoyo al mundo multipolar. Pero, como todos predicen, la tendencia es hacia la dirección opuesta. Y ello no solo signifi-

cará cambios, tarde o temprano, en las preferencias en el mercado mundial, sino también en los reordenamientos de las votaciones en la ONU y otros organismos internacionales, y también dentro de las sociedades políticas del Occidente Colectivo.

Apuntando a Nuestra Región, los EEUU no acepta cambiar su papel

EEUU pretende ignorar que los cambios habidos han significado afectaciones significativas en su status como pretendida principal potencia mundial, en un mundo que su gobierno insiste en ver como un escenario unipolar, bajo su hegemonía. Reclamo ideológico, pero irreal. Veamos por qué.

a). Primero, porque ese país atraviesa hoy por una militarización completa de sus aparatos estatales, lo que significa que el *complejo militar industrial* (denunciado por Dwight Eisenhower al terminar su mandato en su discurso de despedida a la nación, 17 de enero de 1961) es un concepto que se aplica solo a los intereses económicos de la industria militar, al armamentismo y a su política militarista a rajatabla. Pero,

en nuestra región, aquello que fue aceptado antes, ya no lo es hoy, pues las condiciones han cambiado. Así, los pueblos y gobiernos de nuestra región, con toda esa diversidad que los protege, han revalorizado el rol del trabajo, nuestros recursos y los medios de subsistencia que tenemos, y crecientemente, se niegan a hipotecarlos a ese complejo militar industrial como lo hicieron en el pasado.

Así, ha nacido una nueva estructura de decisiones diversas en nuestras sociedades. Y eso ha significado que los gobiernos hayan evitado la compra de influencias injustificadas, ya sea buscadas o no, por el complejo industrial-militar de los EEUU., aunque exista el riesgo del desastroso desarrollo de un poder usurpado. Pero, la tendencia ya no es hacia la obediencia al imperio. Ya no se permite que el peso de esta conjunción ponga en peligro nuestras libertades. Nuestra región con gobiernos muy diversos como los actuales de Méjico, El Salvador, Bolivia, Brasil, Colombia, Chile, Honduras, Nicaragua, Venezuela, y Cuba, ninguno parecido a los otros, pero todos ellos sí

renuentes, en mayor o menor grado, a la sumisión a ese complejo militar industrial del Norte, habiéndose así, quitado un piso importante a la dominación estadounidense en la región, a pesar de su ocasional aceptación a presiones puntuales, como lo ocurrido con Brasil en torno a su veto contra Venezuela.

- b). La segunda razón, se deriva de la anterior, pues el debilitamiento del complejo militar industrial estadounidense sobre la región, ha desatado una creciente crisis en el capital financiero y bancario de ese país. Ya por algunos años, varios bancos caen en EEUU., y esos nuevos cracs financieros, repetidos periódicamente, han afectado a algunas instituciones financieras, incluyendo las top-20, entre las ya colapsadas, y que el gobierno --con recursos públicos-- sale a salvar. Pero, detrás de esas prácticas salva-bancos hay una doble realidad social que relaciona al capital financiero en EEUU con nuestra región. Por una parte, está el tremendo peso de las remesas de dinero enviadas desde el sistema financiero en EEUU a nuestros países por los migrantes; solo los mejicanos

envían a sus familiares cerca de 70 mil millones de dólares de remesas cada año.

Por otra parte, cabe referirse a que EEUU tiene a su mal haber el mayor consumo de drogas en el mundo. Y ese consumo, con todas sus cadenas de distribución en todo el país, es permitido por un Estado condescendiente. La distribución de la droga a un mercado de consumidores, calculado conservadoramente entre 25 y 30 millones de personas --a cargo de varios carteles--, da un beneficio económico (ganancias) estimado en astronómicas cantidades de miles de millones de dólares, que se lavan en su poderoso sistema financiero. Pero ese negocio y esa distribución de drogas en EEUU no son perseguidos y, al contrario, aparecen protegidos por el Estado. El poder militar y policial de EEUU está dirigido hacia otras partes.

En efecto, los esfuerzos bélicos y policiales de EEUU han estado enfocados a menoscabar el poder y la estabilidad de otras potencias emergentes y hoy ya bien establecidas, como son la Federación de Rusia y la República Popular China. Hoy

la III guerra mundial ya está comenzada a plazos diferidos (entre los agresores, es decir la OTAN, dirigida por EEUU, y la potencia agredida, Rusia) que se libra en Ucrania. Y otra aún no declarada contra China. A Rusia quisieran desintegrarla, para repartírsela entre los intereses europeos y estadounidenses. Y, la intención con China es volverla al sistema capitalista. Para ella está declarada la "guerra fría". En efecto, ya hay una nueva guerra fría de facto, y los dirigentes de ese mundo ignoran a toda entidad incómoda (periodistas, medios de comunicación, sistemas bancarios alternativos, etc.), y sus gobiernos han girado de la socialdemocracia al neoliberalismo más reaccionario, quitando derechos sociales a poblaciones que los conquistaron hace muchos años. Tal el caso del gobierno francés de Macrón que enfrenta protestas por elevar la edad de jubilación (de 60 a 62 años), en lugar de cobrar más impuestos a los ricos.

- c). Por otra parte, América Latina ha recuperado un mayor espacio de negociaciones internacionales, independientemente de los EEUU y de la

Unión Europea, y ha trazado líneas directas de cooperación bilateral con países africanos, asiáticos y con las dos potencias mundiales aliadas en Euro Asia, (Rusia y China). Los BRICS se fortalecen significativamente, aunque Argentina se alejó como candidata a ser incluida en el Grupo. Además, Colombia, Chile, Bolivia, Honduras, a más de Cuba, Nicaragua y Venezuela, han afirmado una posición tercermundista, independiente del "Colectivo Occidental". Rusia ha condonado más de 20.000 millones de dólares de deuda a países africanos, y cumple con sus obligaciones de suministrar alimentos, fertilizantes y combustibles a África. Irán y Arabia Saudita se unen para estabilizar el área del Golfo y garantizar la seguridad del comercio petrolero. Pacto logrado por mediación de China. Así EEUU pierde el viejo rol que tenía en esa área.

La prepotencia en la política exterior de los EEUU es tan conocida que no requiere ejemplos de ayer ni de hoy, pues sigue planteándose ser el líder del "Mundo Libre", definido a su antojo. Pero, desde nuestros países surgen voces como las de López Obrador de "¡a Méjico

se lo respeta!", en un país en donde la influencia de EEUU ha perdido terreno, a pesar de su inmediata cercanía. Por lo que resulta evidente que la América Latina y El Caribe, ya no somos un Patio Trasero de los EEUU. Así, la resignada frase

de Porfirio Díaz de "*Pobre Méjico, tan lejos de Dios y tan cerca de los EEUU*", ha quedado desautorizada por nuestra historia presente que muestra un entramado colonialista inmerso en una crisis terminal a nivel mundial.